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引言 

主内的弟兄姐妹，在座的朋友嘉宾，

线上的弟兄姐妹，早上好！ 
 

今天早上是一个敬老的主日。我想谈

到敬老，可说是老生常谈。但是若我

们从今天的经文和启应经文了解，不

管是诗篇或者圣经的经文，常常是上

帝对各种各样的人都带有期望和憧憬

的。人在老迈的时候要问自己，怎样

让生命活得更有尊严、价值和有意义

呢？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

我想人生的里程以呈现图表来显示，

它其实是一个拱形的。我们可以由出

世成长，然后经历中年，我们苦干打

拼，到一个年纪的时候我们就开始滑

坡了。所以就有中年危机的问题。很

多时候我们由 40 岁到 60岁，是人由

上而往下的拱形滑波，渐渐的身体就

老化了，然后离世。人毕生的际遇，

离不开拱形定律的高低起伏。 

 

我在去年底的时候得了一场病，因有

肺积水而做了一个手术，这让我开始

感觉自己老了，身、心、灵就有一种

滑坡的感觉，在 61、2 岁的年龄可以

说是一个小老男人吧。 
 

怎样看待我们未来的日子？自我病重

之后，我觉得每天醒来，人生每多一

天的活着都是多赚的。既然每一天都

是一个恩典多赚的日子，怎样在恩典

里面，我们继续的走的更积极、更加

有价值和有盼望？ 

 

信仰是末世的宣告 

刚才我们所读的那段经文，是使徒行

传第二章，谈到圣灵的降临要祝福教

会，勇往向前的扩张。然后彼得做了

这样的一个宣告：他把先知约珥的预

言，把旧约圣经重新来诠释。先知约

珥的话被引用的时候，有它特殊的神

学意义。你会发觉到短短的几句话里

面，说：“末后的日子，我要将我的

 



灵浇灌凡有血气的。儿女要说预言。

少年人要见异象。老年人要异梦。” 

 

先知有时候的审判话语会很重，但是

先知约珥却有非常的末世跟很积极的

一种眼光。我们谈到的先知，可以说

越老越有一种分量。有靠近上帝的

人，应该是在旧约里面，比较年纪老

迈的。但是，先知约珥是倒转过来，

他说会说预言，会有异象的，是少年

人至未来的儿女，是老年人要做不同

的梦。这是教会末世的一种宣告。原

来圣经中上帝的话对每一种人都有它

的期许和盼望。 

 

我们怎样在教会的属灵团体中长大？

上帝怎样用信徒来彰显他自己的恩

典？对我们神又有什么期待？我认为

教会是一个有机的团体，是一个属灵

的家庭和国度。先知约珥这样的宣

告，彼得这样的重述，他要讲的是什

么呢？他是说每一个层面的生命，都

是要有活力和有见证。教会是一个属

灵的国度，男女老幼都应该要有活出

生命的活力和见证。我们在一起是一

个见证的实体，教会不同层次的生命

都要发挥生命活力。 

 

说到年纪大的乐龄老年人，教会若有

老人其实是一个教会成功的标志。年

轻的教会是比较有活力，但是年纪大

的人还在教会，说明这个教会有长远

的历史，也有忠心和专心的老人。教

会有夫妇，结了婚在教会里面服侍，

他们是教会委身和立约的一个标志。

今天很多人的婚姻关系越来越淡化，

人与人的关系慢慢的疏离，有时候爱

情都不能坚持长久和委身。教会有美

好夫妇的见证，说明了教会有和谐的

感染力。教会有不少还没结婚单身

者，你说是不是找不到对像的问题？

其实，单身的可以活出生命的活力，

活出生命的自由和节制。能够有克制

和节制的生命才是真正的自由，所以

单身的生命也可成为教会一个自由的

典范。年青人在教会呢？他如果能够

长大成熟，能够有好的见证，他彰显

了教会的未来有前途。儿童在教会成

长，是教会常常要自我提醒的，怎样

交棒给下一代，怎样来监督而发扬光

大。他们是教会的未来。 

 

老年是教会的未来与希望？ 

所以，我们今天谈为什么要关注老

人，乐龄的年长者？难道年长者就是

因为我们身体软弱、老化而只有体恤

吗？他们是需要扶持，是我们要付出

关爱的生命。他们身、心、灵没有错

是要退化。因此，扶持年长的人，尊

重年长的人，这个是一点也没有错

的。但是上帝的话语说的是：年长的

人也可以做异梦。 

 

刚才我们说乐龄是教会的成功，为什

么呢？因为他们是教会的未来与希

望！你说希望不是年青人给的吗？不

是小孩子未来发展的成果吗？但是如

果我们用积极来看教会是一个整体，

年长的人他们也是上帝的产业。而且

上帝可以用下一代来成为上一代的衡

量；我们子女争气的话，父母也有



光。而上帝也可以用上一代来成为下

一代的动力。 

 

这个教会有好多年的历史，有时候老

的教会你会看到很多东西，有很多都

是上一代留给我们今天的祝福。人与

人之间不是只有替代，而是可以交

接，而不是淘汰乃是传承。教会有年

长的人衷心来敬拜，是一个美好成功

的见证。可能在社会上功能渐退了，

但是他在教会里面是上帝的产业。 

 

我们对老年信徒的生命期许 

我这个人对年长的信徒还是抱有积极

的眼光。我说过我的身体力行已经比

较差了，不过小老人还是属于小的。

既然是小的就还有机会再长大，不是

已经滑波了吗？没有错，身体可以是

朽坏，衰败。但是灵性可以是天天地

更新的，活出一个被人尊敬的老人，

不是只是教别人敬老，是你的生命里

面值得人尊敬。我觉得老人还是可以

在心灵上不断开发的，年长的跟神仍

旧可以建立关系，没有人阻止你祷

告，而你的祷告可以是为自己，也可

以为别人，除非你对祷告不重视，它

可以跟神和人建立关系。一个成长成

熟的老人，心智上还是可以做大人

的。生命还是可以有热忱，问题在于

你的态度和选择。你可以有勇气，有

动力去学习与时代并进。 

 

我最近教书，以前教书都是手抄的，

慢慢用一些比较机械的东西，现在却

用了高科技的东西。进一步现在还要

用 zoom 的平台，有年青人帮忙我们，

我就和他们学习。慢慢的我就学会了

用它来线上祝福别人。 

 

有时候环境改变，让你要做选择学习

与时并进，老年人也可以的。他可以

学习和周围美好的人建立了互动关

系，也可以服侍的，这在于心意更新

的变化。所以，我认为老人可以有他

积极的一面，让我们一起努力好吗？

虽然我们只是小老人一个，因这个世

界上还有好多的老人，如有人 90 多岁

还可以做首相，有人 70多岁接近 80

岁的时候也还在竞争做总统。我们的

生命里面总该有积极的面向为神做一

点事。所以我认为有三方面要想一下

怎样做一个有异梦的老长辈。 

 

1．要做一个爱上帝子女的长辈。青少

年或者我们年轻的一代，他是我们自

己成长的警惕与提醒。为什么呢？我

们是上帝的产业，我们要向上帝交

账，我们的子女也是上帝的产业，怎

样帮助他在上帝的国度里面可以成

熟，那是我们要提醒自己的。这是所

谓受托的神学，一种受托的责任和神

学。我们的教会有 70，80 甚至 100多

年了，那是我们的看法，但是上帝看

祂的教会，是千禧年的国度。我常常

这样的讲：我们的生命是 leasehold，

上帝的国度是 freehold，是永恒的。

子女怎样爱他像上帝的产业，成为更

大的祝福呢？我们身体可以衰败，我

们的热忱、眼光却要看的远。 

 

 



2．年青一代生命的成长，就是我们这

一代要守望的。我们身体有好多东西

不能做了，我们要传承。让年青的一

代跟上我们的步伐，让他们的成长里

面，我们是叮咛和守望的。所以成长

成熟不一定是老化，看到年青的人能

够为教会发光的时候，我们自己也应

该要有热忱。我们应该要看神信心的

国度更加的打开，更加的有活力。我

常常觉得人可以老，但是生命要有热

忱，活力要敞开，对未来仍然要带有

动力。老人年长者可以守望教会的下

一代，千万不要成为下一代负面情绪

的关键。让我们自己成为上帝国度里

面长大的一群。 

 

3．怎样让自己的心智能够作大人，成

为上帝国里面别人得祝福的管道。我

最近做一些比较简单的运动，因为年

纪大了，不像四五十岁，可以冲、可

以拼。当然也是冲的很惨，不像二三

十岁。有时候会想当年，但是如果想

当年你就没办法做异梦了，你只能做

过去的白日梦。因我最近偶尔打打乒

乓，就开始注意到一些新闻，当我看

到一则新闻，在加基武吉的地方，有

一个运动的中心，有一个老人，他在

很多年以前就一直乐意的提倡打乒

乓，因为乒乓的运动是比较经济的一

种。它也比较让人容易上手，且华人

跟中国乒乓都是比较强项的运动。所

以，老人就鼓励人去打乒乓，做了很

多帮助人学习打乒乓的工作。 

 

但是，好像老人最近过世了，而他鼓

励的这项运动，倡导的“快乐乒乓运

动”(Happy Table-Tennis 

movement)，就是鼓励人有多一些健康

的运动。他走了，却激起一些中年的

人。这个人虽然离开，但是精神仍然

在。所以，他们就把这个组织发扬光

大起来。让很多人可以学习这个东

西，好过年轻人去做一些流离浪荡

的。虽然只是一个很小的不出名的老

人家，但是他一生里面贡献的是什

么？是他生命和精神里面永远要祝福

人有的更好。虽然，他叫人家打球很

简单，但是精神是继承的。学打乒乓

最难的就是开球和怎样接球，若你学

会了就可以继续的打。而这个老人家

的精神在很多人的当中一代代的相

传，因为他的梦变成越来越大。今天

很多懂得打乒乓的人，都知道那个中

心了。 

 

我们的教会有很多年长的人，当我们

能够有积极成长的开发，我们年轻的

一代，上帝的国度就会蒸蒸日上。什

么是老人的异梦？三样东西我自己个

人认为：第一；我们做年长的，你有

好的东西你希望下一代有。如我老

实，我也希望我的孩子也是信实的。

这就是我有好的，我希望我们的教会

下一代都有。其二是我有不好的，如

一些坏习惯有时候改不来，到了老了

有时候知道了，我不希望下一代有。

如我们这一代的老人，吃了比较多的

苦，但我们希望下一代里面没有，日

子能过的好一点。这就是我有不好

的，我不要下一代有。第三，我有一

些觉得好的，但我做不到，如一些好

的理想没办法完成的，我们就让下一



代去园我们的梦。如我爸爸一生很喜

欢读书，战争期间他也一直读，读到

很高深，就是拿不到一些可以正规入

学的。但他祝福了我们，这就是我有

一些东西没有机会的，我让我的子女

去完成。 

 

一个年长的人，你有好的，你能够祝

福下一代。你有不好的，你不让下一

代继续发生下去。你有好的做不到

的，你祈求上帝祝福祂的国度，祂的

下一代。你就是一个上帝眼中值得尊

敬的年长者，我们可以不可以代代这

样相传呢？我们肉体有一天天的不

足、朽坏，但是灵性上是看着上帝的

国度，一天一天的做新事。你肯不

肯？ 

 

让我们每一个教会年长的要为年幼的

祷告，年幼的要让教会年长的成为成

功的标志。 


